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ABSTRAKSI 

 

Nurfaiz, Wirayuda. 2023. Analisis Schreibübungen dalam Buku Ajar Netzwerk 

neu A2. Bandung. Skripsi Program Studi Pendidikan Bahasa Jerman. 

Fakultas Pendidikan Bahasa dan Sastra. Universitas Pendidikan Indonesia. 

 

Menulis merupakan salah satu keterampilan penting dalam pembelajaran bahasa 

asing, di samping menyimak, berbicara, dan membaca. Dalam pembelajaran 

keterampilan menulis dikenal istilah Schreibaufgaben ‘tugas menulis’ dan 

Schreibübungen ‘latihan menulis’, serta istilah yang berhubungan dengan fungsi 

menulis, Schreiben als Ziel ‘menulis sebagai tujuan’ dan Schreiben als Mittel 

‘menulis sebagai tujuan lain. Schreiben als Ziel berkaitan dengan Aufgaben dan 

Schreiben als Mittel memiliki kaitannya dengan Übungen. Namun, pada penelitian 

ini tidak dibedakan antara keduanya, oleh karena itu Schreibübungen mencakup 

tentang Schreibaufgaben dan Schreibübungen. Buku ajar menjadi salah satu media 

pembelajaran untuk membantu kegiatan belajar mengajar, supaya pemelajar 

memahami dan menguasai materi pembelajaran dengan lebih mudah. Oleh karena 

itu, pengajar sedapat mungkin perlu mengenal buku ajar yang akan digunakan. 

Adapun tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui: (1) jenis Schreibübungen 

yang terdapat dalam buku ajar Netzwerk neu A2, dan (2) kesesuaian 

Schreibübungen yang terdapat dalam buku ajar tersebut dengan GER. Dalam 

penelitian ini, metode yang diterapkan adalah analisis deskriptif yang mencakup 

proses pengumpulan, penyusunan, dan pendeskripsian data yang menjadi dasar 

untuk menarik kesimpulan dari rumusan masalah penelitian. Hasil penelitian 

menunjukkan bahwa: (1) dalam buku ajar Kursbuch Netzwerk neu A2 terdapat 22 

latihan merencanakan; 36 latihan mengembangkan; lima latihan menyusun; 11 

latihan menulis bebas, kreatif; dan dua latihan menulis komunikatif, dan (2) dalam 

buku ajar tersebut terdapat 22 latihan menulis yang memiliki kesesuaian dengan 

tingkat A1, 50 latihan dengan tingkat A2, dan empat latihan dengan tingkat B1. 

Berdasarkan hasil penelitian ini, penulis menyampaikan rekomendasi, agar 

pengajar dapat memahami beragam bentuk Schreibübungen; mengembangkan 

latihan menulis, serta menyusun instrumen evaluasi untuk keterampilan menulis. 
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KURZFASSUNG 

 

Nurfaiz, Wirayuda. 2023. Analyse der Schreibübungen im Lehrwerk Netzwerk 

neu A2. Bandung. Abschlussarbeit an der Deutschabteilung der pädagogischen 

Fakultät für Sprachen und Literatur. Pädagogische Universität Indonesiens. 

 

Schreiben ist eine der wichtigen Fertigkeiten beim Fremdsprachenlernen, neben 

Hören, Sprechen und Lesen. Beim Erlernen von Schreibfertigkeiten sind die 

Begriffe Schreibaufgaben und Schreibübungen bekannt, ebenso wie die Begriffe, 

die sich auf die Funktion des Schreibens beziehen, nämlich Schreiben als Ziel und 

Schreiben als Mittel. Schreiben als Ziel bezieht sich auf Aufgaben und Schreiben 

als Mittel auf Übungen. Unter Schreibübungen versteht der Verfasser in dieser 

Arbeit Schreibübungen und - aufgabe. Das heißt, hier geht es jedoch nicht um 

Unterschiede zwischen den beiden Begriffen. Das Lehrwerk ist eines der 

Lernmedien, das die Lehr- und Lernaktivitäten unterstützt, so dass die Lernenden 

den Lernstoff leichter verstehen und bewältigen können. Aus diesem Grund müssen 

die Lehrenden so viel wie möglich über die zu benutzenden Lehrwerke wissen. Das 

Ziel dieser Untersuchung ist es, herauszufinden: (1) die Typen von Schreibübungen, 

die im Netzwerk neu A2 - Kursbuch vorkommen, und (2) die Übereinstimmung der 

im Lehrwerk vorkommenden Schreibübungen mit GER. Die in dieser Untersuchung 

angewandte Methode ist die deskriptive Analyse, die den Prozess des Sammelns, 

Zusammenstellens und Beschreibens von Daten umfasst, die die Grundlage für 

Schlussfolgerungen aus der Formulierung der Forschungsprobleme bilden. Die 

Ergebnisse der Untersuchung zeigen, dass: (1) es im Kursbuch Netzwerk neu A2 

22 vorbereitende Übungen, 36 aufbauende Übungen, fünf strukturierende 

Übungen, 11 Übungen zum freien, kreativen Schreiben und zwei Übungen zum 

kommunikativen Schreiben gibt, und (2) 22 Schreibübungen, die dem Niveau A1 

entsprechen, 50 Übungen dem Niveau A2 und vier Übungen dem Niveau B1 zu 

finden sind. Auf der Grundlage der Untersuchungsergebnisse empfiehlt der 

Verfasser den Lehrpersonen, die verschiedenen Formen von Schreibübungen zu 

verstehen; Schreibübungen selbst zu entwickeln, und Testaufgaben zur 

Überprüfung der Schreibkompetenz zu erstellen. 

 

Schlüsselwörter: GER, Netzwerk neu A2, Schreibübungen 
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ABSTRACT 

Nurfaiz, Wirayuda. 2023. Analysis of Schreibübungen in Netzwerk neu A2 

Textbook. Bandung. A Thesis at the Departement of German Education. Faculty 

of Language and Literature. Indonesian University of Education. 

 

In the realm of foreign language education, writing skills hold a significant role, in 

addition to listening, speaking, and reading abilities. In the process of learning 

writing skills, there are some widely recognized terms such as Schreibaufgaben 

(writing assignments) and Schreibübungen (writing exercises). In addition, there 

are terms related to the function of writing, such as Schreiben als Ziel (writing as 

a goal) and Schreiben als Mittel (writing for another purpose). Moreover, 

Schreiben als Ziel is interconnected with Aufgabe and Schreiben als Mittel is 

interconnected with Übung. However, this study does not distinguish between the 

two; thus, Schreibübungen encompass both Schreibaufgaben and Schreibübungen. 

Textbooks serve as a medium for learning, facilitating teaching and learning 

processes, further enabling learners to grasp and master learning materials with 

greater ease. Hence, it is important for teachers to be well-acquainted with the 

textbooks they intend to use in the classroom. The present study aims to ascertain 

two key aspects (1) the types of Schreibübungen contained in the Netzwerk neu A2 

textbook, and (2) the adequacy of Schreibübungen contained in the textbook with 

GER. This study employed descriptive analysis, which encompasses the process of 

collecting, compiling, and describing data which becomes the foundation for 

drawing conclusions based on the formulated research problems. The findings of 

the study revealed two main points: (1) the Kursbuch Netzwerk neu A2 textbook 

contains the following types of writing exercises: 22 planning exercises, 36 

developing exercises, five composing exercises, 11 free writing creative exercises, 

and two communicative writing exercises, and (2) the textbook includes 22 writing 

exercises aligned with the A1 level, 50 exercises corresponding to the A2 level, and 

four exercises suitable for the B1 level. In light of the study’s findings, the writer 

suggests that teachers acknowledged the various forms of Schreibübungen. In 

addition, the writer proposes that teachers posses the ability to craft their own 

exercises and evaluation instruments. 

 

Keywords: GER, Netzwerk neu A2, Schreibübungen 
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